

**EL TOLEDANO JOSE DE ZAYAS,
CABALLERO DE SANTIAGO**

Don José de Zayas Velarde, natural de la ciudad de Toledo, Capitán de la Infantería española en el estado de Milán, fue premiado por el rey Felipe IV con la concesión del hábito de la Orden de Santiago por real cédula firmada en el palacio del Buen-Retiro el 12 de febrero de 1653.

Una parte de su expediente de hidalguía y limpieza de sangre se conserva en el Archivo Histórico Nacional (1). Otra parte, con las pruebas que debieron hacerse en Toledo, se ha perdido.

El expediente se inició años después de la merced regia, en 1656 (2), y obtuvo el visto bueno del Consejo de Ordenes, que le despachó el título de caballero de Santiago el 9 de abril de 1657.

La genealogía que presentó don Joseph de Zayas fue esta:

Pedro González de Zayas
(natural de Toledo)



Dña. Isabel de Sotomayor
(natural de Toledo)

Ambos, vecinos de Toledo,
herederos en la villa de Mascaraque



D. Luis de Zayas y Sotomayor

Don Diego Velarde de Sant
Zevrián

(natural de Castrojeriz)



Dña. María Bernaldo de Quirós
(natural de Toledo, v^a de

Mascaraque) en segundas nupcias



Dña. Beatriz Velarde

=

|

D. José de Zayas

(1) A.H.N. Madrid, sec. de Ordenes, exp. núm. 9.156 bis.

(2) El retraso en hacer la información se debió, probablemente, a dificultades económicas, pues el pago de los gastos no se hizo, como era normal, por anticipado, sino que se dio fianza avalada por una hipoteca de una casa propiedad del capitán Zayas o de su familia, sita en Madrid, en la calle Alta del Olivo, valorada en 12.000 ducados.

Los padres del pretendiente eran ambos naturales de la ciudad y vecinos de Toledo y de la villa de Mascaraque.

De lo que resta de la información se desprende que don José de Zayas era hermano menor de don Pedro de Zayas, Administrador de las Rentas Reales en el partido de Alcalá de Henares. Figuran entre los declarantes:

Don Francisco de Salazar, de 26 años de edad, secretario de S.M. y del Caballero Mayor don Luis Méndez de Haro.

Don Jerónimo de Tossas, de 36 años, maestresala de don Luis Méndez de Haro.

Don Juan de Cisneros, de 43 años de edad, Capitán de Coraceros del Ejército de Extremadura.

El principal promotor de estas informaciones en Madrid fue el licenciado don Diego de Loayssa y Bernaldo de Quirós, del Consejo de S.M. y su fiscal en el de Guerra. Se trata, probablemente, de un familiar del agraciado con el hábito o, en todo caso, un sincero amigo y protector.

La familia Zayas alcanzó un gran prestigio en el siglo XVII y emparentaron con los Ramírez, patronos de la Ilustre Capilla de San José.

JOSE CARLOS GOMEZ-MENOR

Numerario